

La prise de décision

Un peu de philosophie pour les pros qui veulent penser autrement

Compétence P16

De Bernard, Flora, Genavre, Marion

Table des matières

La prise de décision	1
Chapitre 1 : Une Représentation du Monde	4
La Liberté de Choisir	4
Renforcer la Distinction entre Choix et Décision	4
Connaissance et Représentation	4
Processus de Décision	4
Chapitre 2 : UNE CERTAINE MANIÈRE DE RAISONNER	5
La logique en tant qu'architecture de la pensée.....	5
Paradigmes de raisonnement.....	5
Modes de raisonnement	5
Raisonnements fallacieux.....	5
L'intuition dans la prise de décision.....	6
Prendre exemple sur Sun Zi	6
Chapitre 3 : Une Disposition Éthique	6
Distinction entre éthique et morale.....	6
Fondements historiques de l'éthique	6
Les Traditions philosophiques	6
Réflexion éthique et discernement	7
Application des traditions éthiques	7
Chapitre 4 : L'enjeu de la responsabilité	7
Chapitre 5 : L'importance des émotions dans le processus décisionnel.....	8
L'intégration des émotions.....	8
Théories de Spinoza	8
Action versus passion.....	8
La peur comme émotion limitante	8
Dynamique des peurs.....	8
Chapitre 6 : L'aveuglement éthique.....	9
Contexte et cadre de représentation	9
Interactions entre décision et contexte	9
Stratégies contre l'aveuglement éthique.....	9

Chapitre 7 : Penser par soi-même.....	9
La responsabilité de penser	9
Les Trois Maximes de Kant	9
L'importance du questionnement.....	9
L'esprit critique	10
Doute et prudence	10
Chapitre 8 : Penser Ensemble.....	10
L'importance du dialogue	10
Le risque de l'isolement.....	10
Dialogue et éthique de la décision	10
Conditions d'un dialogue réussi.....	10
Chapitre 9 : DONNER DU SENS	10
La quête de sens	10
Interaction des valeurs et du sens.....	11
Perspectives sur la liberté	11
Intuition et prise de décision.....	11

Chapitre 1 : Une Représentation du Monde

Le premier chapitre de "La prise de décision - Un peu de philosophie pour les pros qui veulent penser autrement" explore les fondements de nos décisions et met en avant l'importance de notre représentation du monde. Jean-Paul Sartre souligne que notre humanité est façonnée par nos actions et décisions, affirmant que l'existence précède l'essence. Chaque décision est alors considérée comme un acte de liberté contribuant à forger notre identité.

La Liberté de Choisir

Au cœur de la prise de décision se trouve le concept de libre arbitre. Deux plans de réflexion se dégagent : le plan psychosomatique, influencé par des facteurs génétiques et environnementaux, et le plan spirituel, qui permet de donner un sens à nos expériences. Bien que certaines dimensions de notre existence soient déterminées, il reste en nous la possibilité de projeter mentalement nos choix et de définir comment nous percevons les situations. Un regard réduit sur notre liberté, influencé par notre environnement, peut fausser notre perception. La liberté intérieure, selon des penseurs comme Viktor Frankl, nous offre la capacité de choisir notre attitude face aux circonstances.

Renforcer la Distinction entre Choix et Décision

Une distinction essentielle se fait entre choix et décision : chaque choix implique la contemplation de différentes possibilités, alors que la décision consiste à trancher entre celles-ci. Sartre illustre cette idée à travers l'exemple d'un étudiant confronté à deux actions de nature distincte, symbolisant les dilemmes moraux rencontrés quotidiennement. Cela démontre que nos choix et décisions dépendent de notre aptitude à évaluer les conséquences de ceux-ci.

Connaissance et Représentation

Les décisions sont guidées par notre perception de la réalité. Kant énonce une distinction entre "la chose en soi" et "le phénomène", ce qui met en lumière le fait que notre perception subjective peut parfois nous égarer sur la réalité objective. Ainsi, le processus décisionnel s'appuie fortement sur notre représentation des faits. Arthur Schopenhauer élargit cette réflexion en disant que "le monde est ma représentation", soulignant que chaque individu construit sa vision unique du monde.

Processus de Décision

Le chapitre se conclut sur le constat que le processus décisionnel est complexe et composé de diverses expériences et valeurs. La réflexion sur nos impressions et la clarification de celles-ci sont essentielles pour une évaluation critique. En suspendant nos jugements initiaux, nous prenons conscience de nos biais cognitifs et, par là-même, nous avons l'opportunité de décider de manière éclairée.

Chapitre 2 : UNE CERTAINE MANIÈRE DE RAISONNER

Ce chapitre traite du raisonnement comme fondement essentiel de la prise de décision. Chaque décision découle d'une séquence de pensées qui, même si souvent inconscientes, doivent être régulièrement examinées pour garantir leur qualité.

La logique en tant qu'architecture de la pensée

Le raisonnement est présenté comme une structure mentale, une architecture à partir de laquelle toutes nos idées se construisent. Il s'avère crucial d'articuler nos idées selon des principes logiques. Cette discipline est au cœur de ce que les philosophes désignent comme la logique, dont les fondations, introduites par des figures comme Aristote, ont marqué notre approche du raisonnement moderne.

Paradigmes de raisonnement

Deux paradigmes majeurs structurent notre mode de raisonnement : le paradigme analytique dualiste, d'origine grecque, et le paradigme systémique inclusif, inspiré des philosophies orientales comme le Dao. Le premier repose sur une logique binaire, tandis que le second propose une approche nuancée, acceptant les contradictions et reconnaissant l'interdépendance des éléments d'une situation.

Modes de raisonnement

Trois modes principaux de raisonnement se dégagent :

1. **Le raisonnement déductif** : allant du général au particulier à travers des syllogismes.
2. **Le raisonnement inductif** : qui élabore des généralisations à partir d'observations spécifiques.
3. **Le raisonnement dialectique** : cherchant à résoudre les contradictions via un processus de trois étapes : affirmation, négation, et synthèse.

Raisonnements fallacieux

Certains raisonnements peuvent mener à des décisions erronées. Deux types notables incluent :

- **Le raisonnement de pente fatale**, qui suppose une chaîne d'événements menant à des conséquences indésirables sans lien logique.
- **L'alternative limitante**, qui restreint des choix complexes à des options simplistes.

L'intuition dans la prise de décision

L'intuition, souvent perçue comme une complémentarité à la logique formelle, est mise en avant. Henri Bergson la décrit comme une forme de connaissance enrichissant le processus décisionnel. Une approche efficace doit idéalement allier logique et intuition, surtout dans des contextes complexes.

Prendre exemple sur Sun Zi

Le chapitre se termine par une référence à Sun Zi, qui préconise de concevoir les décisions comme des actes de régulation. Trois principes essentiels en guident cette approche :

1. **Observation attentive des forces en présence.**
2. **Économie de moyens**, ajustant les ressources aux enjeux.
3. **Identification de la ligne de rupture**, pour savoir où et quand accepter des pertes.

Chapitre 3 : Une Disposition Éthique

Ce chapitre met en exergue la relation entre éthique et prise de décision, s'appuyant notamment sur la pandémie de 2020, qui a incité de nombreux dirigeants à réévaluer les valeurs derrière leurs choix. Les décisions difficiles, tant dans le domaine de la santé que dans le secteur des affaires, indiquent que l'évaluation éthique doit accompagner le raisonnement logique, touchant des questions fondamentales telles que : Qu'est-ce que le « bien » ? Comment nos actions traduisent-elles nos valeurs ?

Distinction entre éthique et morale

Une distinction est faite entre éthique et morale. La morale fait référence aux normes sociétales sur le bien et le mal tandis que l'éthique est un processus introspectif, questionnant ce qui constitue une « vie bonne » dans un contexte donné. Paul Ricoeur est cité pour affirmer que l'éthique vise à construire une vie juste en communauté.

Fondements historiques de l'éthique

Une vision historique de l'éthique montre ses racines anciennes, tant en Occident (Socrate, Platon) qu'en Orient. Différentes écoles de pensée ont questionné : Que dois-je faire pour mener une vie éthique ?

Les Traditions philosophiques

Trois traditions éthiques sont explorées :

1. **Éthique des vertus** : axée sur le perfectionnement personnel à travers les vertus (justice, courage, sagesse, tempérance).
2. **Éthique déontologique** : qui insiste sur les devoirs et la dignité humaine, avec Emmanuel Kant pour phare.
3. **Éthique utilitariste** : qui se concentre sur le bien-être du plus grand nombre, tel que discuté par Jeremy Bentham et John Stuart Mill.

Réflexion éthique et discernement

Une éthique éclairée nécessite des habitudes et un engagement conscient envers les valeurs. Le discernement est considéré comme essentiel pour des décisions réfléchies, questionnant comment créer un environnement qui favorise la réflexion éthique dans la prise de décision.

Application des traditions éthiques

L'exemple du Dr Gokal, qui a pris des décisions relatives à l'utilisation de vaccins non administrés, illustre diverses traditions éthiques, chacune apportant une perspective unique. Ce chapitre appelle à la réflexion sur nos valeurs et principes pour nous rapprocher d'une prise de décision éthique nuancée.

Chapitre 4 : L'enjeu de la responsabilité

Ce chapitre dévoile la complexité de la prise de décision à travers la notion de responsabilité, introduite par une citation de Paul Ricoeur : « La fatalité, c'est personne, la responsabilité, c'est quelqu'un. » Cette réflexion souligne que derrière chaque décision se trouve un individu qui doit porter le poids moral et éthique de ses choix. Une distinction est faite entre décisions banales et choix significatifs ; la complexité d'une décision se mesure à travers la tension entre nos désirs, nos peurs et notre perception d'une "bonne décision" face aux normes sociales. Chaque choix nous façonne, mais l'incertitude inhérente peut aussi engendrer une certaine ignorance.

La notion de responsabilité est centrale dans ce chapitre, étant étroitement liée au verbe latin « responderere », qui indique notre devoir de justifier nos décisions. Chaque choix implique une interrogation sur notre caractère moral. Quatre règles guident cette réflexion sur la responsabilité :

1. La règle du devoir : devrais-je avoir fait ce que j'ai décidé ?
2. La règle de la volonté : ai-je réellement voulu cette décision ?
3. La règle du savoir : étais-je conscient des implications de mon choix ?
4. La règle du pouvoir : avais-je la possibilité d'agir autrement ?

Ces interrogations ramènent au débat sur la liberté et le déterminisme. Ainsi, Emmanuel Kant souligne la nécessité d'une liberté pour engager la responsabilité, tandis qu'Emmanuel Levinas suggère une approche où la responsabilité envers autrui précède notre liberté.

La question des limites de la responsabilité est également abordée, opposant des positions maximalistes, qui soutiennent la responsabilité totale, à des perspectives minimalistes, qui questionnent cette vision. L'injonction paradoxale, où des demandes contradictoires rendent la prise de décision difficile, illustre également la complexité de la prise de choix en milieu institutionnel.

Chapitre 5 : L'importance des émotions dans le processus décisionnel

Ce chapitre s'intéresse à la place des émotions dans le processus décisionnel, en s'appuyant sur les idées de penseurs tels que Martha Nussbaum et Spinoza. L'interaction entre raison et émotions est mise en avant.

L'intégration des émotions

Il est affirmé que les émotions, bien qu'apparentées à la raison, jouent un rôle crucial et parfois décisif dans nos choix. Comprendre l'influence des émotions enrichit notre raisonnement éthique.

Théories de Spinoza

Spinoza analyse les émotions, qualifiées d'« affects », comme directement liées à notre puissance d'agir. Les affects influencent nos jugements sur le bien et le mal, mettant en avant l'idée que juger précède souvent le désir.

Action versus passion

Les émotions peuvent se manifester de manière active (action) ou passive (passion). Lorsque maîtrisées, les passions peuvent être transformées en affects joyeux, renforçant nos facultés d'action.

La peur comme émotion limitante

La peur est décrite comme une émotion paralysante pouvant altérer notre jugement. Le chapitre distingue la peur (liée à un danger identifiable) de l'angoisse, qui est de nature plus existentielle.

Dynamique des peurs

Will Schutz relate que des peurs fondamentales influencent les interactions humaines. La gestion de la peur devient ainsi une priorité pour le discernement.

Chapitre 6 : L'aveuglement éthique

Ce chapitre explore la notion d'aveuglement éthique, qui désigne une perte temporaire du jugement moral dans un contexte social et institutionnel. Plusieurs types de pressions, telles que la pression du temps, de l'autorité, du rôle et du groupe, influencent nos décisions.

Contexte et cadre de représentation

Les individus ne prennent pas de décisions dans un vide, mais constamment en interaction avec leur contexte. Les expériences d'études, comme celles de Milgram, mettent en lumière comment même ceux conscients des implications éthiques peuvent ignorer celles-ci sous pression.

Interactions entre décision et contexte

La dynamique entre l'individu et le contexte implique une réflexion approfondie. L'idée que le mauvais comportement découle parfois d'un environnement spécifique (mauvais panier) complique la question de la moralité individuelle.

Stratégies contre l'aveuglement éthique

Des stratégies comme le récit éthique et l'imagination morale peuvent aider à contrer l'aveuglement en élargissant les perspectives et en favorisant une pensée nuancée.

Chapitre 7 : Penser par soi-même

Ce chapitre souligne l'importance de la pensée autonome dans la prise de décision, en s'appuyant sur des philosophes tels qu'Alain et Kant.

La responsabilité de penser

Penser par soi-même est une responsabilité clé. Il est essentiel d'interroger ses propres idées afin de progresser dans ses réflexions.

Les Trois Maximes de Kant

Kant propose trois maximes pour favoriser la pensée autonome, dont le principe d'empathie et la nécessité de rester cohérent avec soi-même.

L'importance du questionnement

Le questionnement est mis en avant comme fondamental. Une bonne question peut révéler des enjeux profonds, essentiels pour une prise de décision éclairée.

L'esprit critique

Développer un esprit critique est crucial. Cela demande un courage particulier pour remettre en question les conventions.

Doute et prudence

Le scepticisme apparaît comme une vertu, encourageant une évaluation prudente et éclairée des options.

Chapitre 8 : Penser Ensemble

Ce chapitre traite de la dimension dialogique de la pensée dans le processus décisionnel.

L'importance du dialogue

Le dialogue permet d'enrichir les idées en confrontant les perspectives, ce qui est essentiel pour un jugement rigoureux.

Le risque de l'isolement

S'isoler dans sa réflexion peut mener à des décisions biaisées. Un dialogue collectif aide à clarifier les objectifs.

Dialogue et éthique de la décision

Un dialogue constructif donne une dimension éthique à la prise de décision, fondé sur le consensus et l'échange éclairé.

Conditions d'un dialogue réussi

La symétrie des participants, la sincérité et la liberté d'adhésion sont des conditions fondamentales pour un dialogue fructueux.

Chapitre 9 : DONNER DU SENS

Le dernier chapitre examine le lien entre décision et quête de sens dans la vie humaine.

La quête de sens

Le sens est décrit comme une motivation fondamentale, citant Viktor Frankl sur la nécessité de découvrir plutôt que d'inventer le sens.

Interaction des valeurs et du sens

Les décisions matérialisent des idéaux et des valeurs, et les dilemmes éthiques émergent lorsque ces valeurs entrent en conflit.

Perspectives sur la liberté

La liberté est confrontée aux notions de responsabilité et de déterminisme, avec des penseurs comme Sartre et Frankl offrant des points de vue complémentaires.

Intuition et prise de décision

L'intuition est présentée comme une ressource essentielle, permettant une compréhension plus holistique dans un monde complexe.